
二○○三年一月十四日會議

資料文件

立法會交通事務委員會

就二○○三年施政報告中有關交通事務措施的簡介

引言

應各委員的要求，此文件概述二○○三年施政報告

中提出的有關運輸方面的措施。

新措施

連接香港(大嶼山)、澳門及珠海的大橋

2. 連接香港與澳門和珠三角西部的大橋對整個區域的

發展具有策略性意義。大橋可以進一步深化區域內的經濟連

繫及優勢互補，有助共同開發珠江西岸腹地的資源。

3. 在第三次內地與香港大型基礎設施協作會議之中，

特區與內地政府達成共識，同意共同研究香港與珠江西岸的

交通聯系，包括運輸量預測，走線和經濟效益等。有關研究

工作已於月初正式開展，我們希望研究可在半年內完成。

興建連接落馬洲與皇崗口岸的新橋樑

4. 落馬洲/皇崗一直是跨境貨運的主要通道，由於跨境

車輛交通迅速增長，預計現時落馬洲/皇崗橋的容車量將於未

來一至兩年達至飽和。我們已與廣東和深圳當局達成共識加
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建一條新跨境車橋。雙方的初步構想是在現有的落馬洲/皇崗

橋東面興建一條新跨境車橋，消除瓶頸，達致客貨分流及將

容量倍增。

研究興建新的高速鐵路以連接香港、深圳和廣州的可行性

5. 特首在 2001 年 10 月的施政報告中表示，特區政府

希望有一條連接香港、深圳和廣州的快速鐵路，使香港與廣

州之間的車程減至一小時之內。該鐵路線亦會成為兩地交通

樞紐之間的便捷通道，使香港有效地與全國高速鐵路，以及

規劃中的珠江三角洲快速軌道網連接起來。

6. 我們已於 2002 年初與內地政府成立廣深港高速鐵

路規劃小組及技術小組，就有關項目的功能，走線，技術要

求，需求預測，經濟效益等進行共同研究。我們希望在數個

月內與內地方完成初步的共同研究。

有關地鐵有限公司與九廣鐵路公司合併的研究

7. 政府於二○○二年六月底宣佈開展兩鐵合併研

究。財經事務及庫務局及本局，於這半年來審慎地進行此項

研究。政府會仔細考慮合併對市民、鐵路運輸未來發展、兩

鐵管理層及員工、地鐵小股東等有關人士及政府政策的影

響。我們會致力於今年年初完成研究，向大家公佈有關決

定。
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檢討公共交通事業的營運環境，制訂更合理的票價調整程序

8. 政府數月前已開始研究公共交通票價的調整程序，

探討是否需要及如何訂定一個票價調整機制，在符合政府不

干預公共交通服務機構的商業運作的原則下，盡量減少未來

處理公共交通票價調整時的爭拗。有關的機制應顧及市民的

負擔能力、經濟狀況、交通服務機構的營運情況等等，讓交

通票價因應有關的因素可加亦可減。

9. 這研究已接近完成，在整理好研究結果後，我們會

與立法會的交通事務委員會討論。

持續進行的措施

鐵路發展及西部通道

10. 九龍南環線、沙田至中環線及港島線延線同屬《鐵

路發展策略 2000》的優先發展項目。《鐵路發展策略 2000》

並預計它們在 2008 年至 2013 年之間完成。

九龍南環線

11. 在 2002 年 9 月 24 日，我們已邀請九廣鐵路公司(九

鐵公司)就九龍南環線進行詳細規劃及設計。我們希望在2003

年第三季可以在憲報刊登該鐵路方案。並期望在 2008 年年尾

或 2009 年年初完成這鐵路工程。
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沙田至中環線

12. 經全面評審兩間鐵路公司在 2001 年年中就沙田至

中環線提交的建議書後，我們在 2002 年 6 月 25日決定將該

鐵路線的營辦權批予九鐵公司。現時九鐵公司正就市民的建

議及其他的變更覆核沙田至中環線的路線及車站位置。我們

計劃在 2003 年年初確實該鐵路方案，以便進行詳細規劃及設

計。沙田至中環線預期在 2008 年年尾或2009年年初通車。

港島線延線/南港島線

13. 我們現正評審地鐵公司就港島線延線所提交的工程

項目建議書和經修訂的財務建議，並會同時研究七號幹線與

南港島線的比較，研究工作已到最後階段，一俟有結果，將

盡快公佈。

深港西部通道/后海灣幹線

14. 深港西部通道對深港雙方均有重大的經濟意義，雙

方政府已公開承諾爭取在 2005 年底建成通道。特區政府正全

速籌建深港西部通道及后海灣幹線。我們會在一月向立法會

工務小組申請撥款，把兩項工程提升為甲級，並在今年年中

動工，以爭取於 2005 年完工。

有關專營巴士營運的環境措施

15. 政府一直鼓勵巴士公司採用較環保的巴士。目前，
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大部份的巴士已裝有符合歐盟排放標準的環保引擎，而所有

使用非歐盟標準引擎的巴士均已裝有可減低污染的柴油催

化器。另外，我們亦與專營巴士公司商討，安排調配較環保

的巴士行走繁忙的街道。由 2002 年 1 月起，專營巴士公司已

調派歐盟二型或以上類型的環保巴士行走繁忙的銅鑼灣怡

和街。

16. 我們會繼續致力推行措施以提高巴士的環保性

能：

- 在去年年底批出新專營權予城巴有限公司（北大

嶼山及機場巴士路線網絡）、龍運巴士有限公司，

以及新世界第一巴士服務有限公司時，我們已加

入一項新條款，規定專營巴士公司在訂定新購巴

士的規格時，須採用市場上已有並已獲肯定的最

新環保技術。我們計劃在將來批出新的巴士專營

權時亦會加入類似條款。

- 我們會和專營巴士公司商討，以盡量安排調派較

多環保的巴士行走其他繁忙路段，例如軒尼詩

道、金鐘道、德輔道中及彌敦道等。

- 在將來遴選營辦商以營辦新的巴士路線時，我們

將更著重專營巴士公司是否有積極地採取環保的

措施，例如使用最新的環保科技、主動地採取適
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當措施以減少巴士的排放物。

徵詢意見

17. 請委員細閱本文件內容。

環境運輸及工務局

二○○三年一月十三日


